
 

Session FNISASIC des 1er & 2 février 2018 

Introduction 

 

Je suis très heureux une nouvelle fois de vous accueillir pour la session annuelle de la FNISASIC.  

Avant d’introduire le thème de nos travaux, je voudrais adresser quelques remerciements.  

En premier lieu au Père Jean Marie Onfray, qui représente la CEF au sein de notre conseil 
d’administration et qui a bien voulu participer à notre session. Il prendra la parole dans quelques 
instants. 

Mes remerciements s’adressent en deuxième lieu à nos partenaires qui, depuis de nombreuses 
années, nous accompagnent dans la vie et le développement de la fédération : 

- l’Institut catholique de Paris, en la personne de Christian Pian, et In Viam en la personne 
de Maria Biedrawa, qui nous ont beaucoup apporté dans la réflexion pour préparer nos 
sessions ; 

- Le Cèdre, qui nous accompagne depuis de nombreuses années et, cette année, contribue 
financièrement à la réalisation du Guide des ESMS d’inspiration chrétienne ; 

- la Mutuelle Saint Christophe, qui nous accueille chaque année dans ses locaux pour notre 
assemblée générale, et a organisé cette année deux très belles formations sur les risques, 

- Ecclesia RH, qui a pris l’initiative de nous proposer l’an dernier à la fois l’enquête sur les 
établissements pour personnes âgées et la création d’un guide des ESMS d’inspiration 
chrétienne, dont nous reparlerons cet après midi ; 

- la Catho d’Angers qui nous a associé à la création du DUE Charismes et Institutions que 
Mme Coetana, doyen de la faculté de théologie, nous présentera ce soir. 

Je remercie également API Restauration, qui nous assure amicalement le service du café. 

Enfin, ils s’adressent tout spécialement et chaleureusement à Sœur Michelle Marvaud qui, pour la 
première fois depuis de nombreuses années, assiste à notre session comme observatrice et non 
comme actrice ! Non pas qu’elle n’ait contribué à la préparer. Mais elle a quitté ses fonctions de 
secrétaire général au 31 décembre dernier, comme d’ailleurs elle nous l’avait annoncé depuis près 
de deux ans. 

Son mandat avait commencé en septembre 2011, mais elle était déjà auparavant à la FNISASIC 
comme administratrice.   

Je voudrais remercier Sœur Michelle de tout cœur pour tout ce qu’elle a fait pour que notre 
fédération vive – et à certains moments survive – et lui redire le plaisir que j’ai eu de travailler avec 
elle. Sa connaissance profonde du “monde” des congrégations, de celui des établissements de 
santé ou médico-sociaux est exceptionnelle et nous a été infiniment précieuse. A titre personnel, 
j’ajoute que les nombreux moments passés avec Sœur Michelle ont toujours été chaleureux et 
marqués par sa bonne humeur, sa foi et son espérance. 

Je vous présente, pour ceux qui ne la connaîtraient pas encore, Madame Béatrice Uhrich, qui 
assure depuis la Toussaint le secrétariat de la Fédération. Elle est présente tous les matins au 
bureau, sauf pendant une partie des vacances scolaires de la région parisienne. Nous sommes 
heureux de l’avoir dans notre équipe. 

Par contre Sœur Michelle n’est toujours pas remplacée dans sa fonction que j’appellerai de 
”conseillère technique”. Serait-elle irremplaçable ? Pour répondre à cette question, je lance à 
nouveau un appel à candidatures pour un religieux ou une religieuse qui aurait la disponibilité pour 
assurer le lien entre la Fédération et les congrégations. 
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De manière plus large, nous avons besoin de volontaires pour prendre en charge des thèmes 
correspondant à vos attentes. Par exemple, notre dernière assemblée générale a demandé que 
nous prenions en charge celui de la pastorale dans nos établissements. Nous avons la chance, 
avec le Père Jean Marie Onfray, d’avoir près de nous le responsable de ces questions au sein de 
la CEF. Mais sans chef de projet parmi nous, nous ne pourrons pas avancer. 

Notre Assemblée générale se tiendra le 17 mai prochain, dans les locaux de la Mutuelle Saint 
Christophe, comme chaque année. En complément de la partie statutaire, nous aborderons le 
thème de l’écologie intégrale, en partenariat avec Le Cèdre. L’approche sera comme d’habitude à 
la fois théorique et pragmatique, avec l’ambition de répondre à la question de ce qu’elle signifie 
concrètement pour nos établissements. Merci de réserver vos agendas. 

° 
°    ° 

La session de l’an dernier avait essayé de répondre à la question « comment se vit l’inspiration 
chrétienne dans nos établissements ? ». 

Les professeurs Truchet et Pagnerre ont expliqué pourquoi, au plan juridique, nos établissements 
sont légitimes lorsqu’ils affirment leur inspiration chrétienne et en tirent les conséquences 
notamment dans la gestion des ressources humaines. Plusieurs interventions ont montré la 
diversité de la manière dont est vécue l’inspiration chrétienne et nous avons commencé à 
esquisser des critères d’évaluation de notre pratique. 

Or, au cœur d’une véritable pratique de l’inspiration chrétienne se situe la relation entre la 
personne qui accueille ou accompagne et celle qui est accueillie ou accompagnée.  

Cette relation est exercée par des professionnels, quelle que soit leur religion ou absence de 
religion. Mais, dans leur grande majorité, ils ne considèrent pas l’inspiration chrétienne de 
l’établissement comme quelque chose d’important. Dans l’enquête réalisée par Ecclesia RH 
auprès des directeurs de maisons de retraite pour personnes âgées : 

- à la question “l’inspiration chrétienne est-elle importante pour vos cadres ?”, la réponse est 
négative à 52 % ; 

- à la question “est-elle importante pour vos salariés”, la réponse est négative à 76 %. 

La mission première des professionnels est d’exercer leur activité de façon techniquement 
correcte. Mais comment aller au-delà et les inviter à entrer dans cette relation où la personne 
accueillie ou accompagnée est prise en compte dans sa globalité, y compris spirituelle ? 

C’est cette expérience que des responsables d’établissements, y compris dans le champ scolaire, 
essaieront de nous communiquer. Pour compléter cette réflexion, deux approches plus théoriques 
nous aideront à réfléchir. 

Nous parlons en effet beaucoup des valeurs, en particulier dans les projets d’établissements. Leur 
partage par tous les professionnels est essentiel pour leur cohésion. Mais y a-t-il des valeurs 
spécifiquement chrétiennes ? Jean Luc Blaquart répondra demain à cette question.  

La spiritualité dans le soin se développe depuis les années 1980, en particulier dans les pays 
anglo-saxons. Peut-elle nous aider à renouveler la vocation et les projets des établissements de 
soin d’inspiration chrétienne ? Le Père Saintôt nous aidera à nous poser la question cet après-midi. 

Chaque intervention donnera lieu à un échange. Nous avons toutefois réservé 1 h 30 de débat 
vendredi après-midi après l’intervention des Diaconesses de Reuilly.  Pour le préparer, vous 
trouverez dans vos dossiers deux fiches, l’une à nous remettre ce soir, l’autre demain en fin de 
matinée, sur lesquelles nous vous demandons d’inscrire une ou deux questions – pas plus – que 
vous souhaiteriez voir aborder vendredi. 

N’oubliez pas enfin de remplir et de nous remettre avant de partir la fiche d’évaluation. Merci 
d’avance et bonne session.  


